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Dopo l’inaugurazione dello scorso
14 marzo la ‘parola’ è passata 
alle ruspe. Il primo stralcio della 
Tangenziale di Nonantola sarà 
pronto nel 2011
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notizie in breve

Bilancio. Per la qualità dell’abitato

C on il contestuale crollo delle entrate 
straordinarie (stima di -55% di oneri 
di urbanizzazione rispetto al Bilancio 
di Previsione 2009), operare sul fronte 
degli investimenti è sempre più difficile, 

anche se l’ Amministrazione Comunale ha deciso 
di continuare a investire per migliorare la qualità 
dell’abitato. Uno dei punti programmatici di governo 
era quello di sviluppare percorsi di mobilità dolce.

L’ opera principale del piano investimenti 
2010 è rappresentata dalla pista ciclopedonale, 
che collegherà il capoluogo con la frazione di Via 
Larga, per un costo complessivo di circa 1,2 milioni 
di euro, realizzata con la collaborazione della 
Provincia. I lavori, inaugurati a fine 2009, hanno 
dovuto subire un inevitabile rallentamento a causa 
della eccessiva piovosità che ha caratterizzato 
i mesi passati, tanto che il cantiere ha potuto 
fattivamente incominciare ad operare soltanto 
dalla fine di marzo. L’ inaugurazione, inizialmente 
prevista per la fiera di luglio, slitterà a settembre, 
probabilmente prima della ripresa delle scuole.

Per quanto riguarda le scuole, quest’estate 
avranno luogo una serie di opere di riqualificazione 
e ammodernamento; sono stati stanziati oltre 
230 mila euro per l’adeguamento alle norme di 
sicurezza delle scuole elementari F.lli Cervi e le 
scuole medie D. Alighieri. Le scuole materne D. 
Beccari e D. Milani poi, saranno oggetto di un 
intervento di riqualificazione energetica mediante 
l’installazione di impianti fotovoltaici, cofinanziati 
dalla regione per un importo di poco inferiore al 
20%.

Sul fronte strade, a dicembre è stata rinnovata 
la pavimentazione di Piazza Liberazione, mentre 
a fine maggio sono stati apportati interventi 
manutentivi nella zona industriale delle Gazzate. 
Prima della Fiera è prevista la sistemazione di Via II 
Giugno, ed entro l’autunno il rifacimento e la messa 
in sicurezza di una parte della rete viaria comunale.

Nonostante le difficoltà, Nonantola continua ad investire. La ciclopedonale di Via Larga sarà inaugurata a 
settembre. Tanti anche gli interventi di riqualificazione degli edifici scolastici
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INVESTIMENTI 2010 Importo €

Pista ciclopedonale Via Larga (1^ Stralcio) 315.000

Intervento di adeguamento e miglioria 250.000

Rifacimento manto stradale: da piano interventi 250.000

IMPIANTI FOTOVOLTAICI 200.038

Scuola Materna Don Milani / Don Beccari

Spogliatoio campo calcio Via Novella

Impianti Sportivi: 70.000

Interventi di miglioria e manutenzione straordinaria

Interventi opere cimiteriali 40.000

Rotatoria località LaGrande: Progettazione 30.000

Riqualificazione Perla Verde 9.500

Fonoteca: ultimazione opere e arredi 23.000

Rinnovamento e manutenzione dei mezzi 24.000

e dei beni strumentali

Manutenzioni Straordinarie Patrimonio 24.000

TOTALE GENERALE 1.235.538

14-06-2010

Scuola Materna Don Becccari o Don Milani
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editoriale

Una Finanziaria criticata anche 
dal Centrodestra

uesta legislatura è cominciata 
all’interno di una crisi economica 
senza precedenti che attraversa 
il nostro Paese, e più in 
generale l’economia europea 

ed internazionale. Crisi che nell’ultimo 
anno ha colpito seriamente il tessuto 
economico e produttivo anche del nostro 
territorio, ponendo al centro dell’azione 
amministrativa del Comune la questione 
sociale.

Ottimismo di facciata 
e famiglie in sofferenza 
Sono infatti emerse difficoltà crescenti 
nel potere d’acquisto delle famiglie, dei 
lavoratori e dei pensionati, non solo di 
coloro che possono essere ricondotti a 
situazioni prossime alla povertà, ma anche 
di coloro che soffrono di condizioni sociali 
ed economiche caratterizzate da fragilità 
strutturali. 
Parallelamente, invece di operare 
con una logica di sistema fra le varie 
istituzioni pubbliche, il Governo nazionale 
si è contraddistinto per la profonda 
inadeguatezza delle risposte varate 
fino ad ora, improntate ad un ottimismo 
evanescente. Politica che ha portato lo 
Stato ad aumentare la spesa corrente 
centrale a scapito di quella locale e 
conseguentemente ad aumentare il debito 
statale, ad aumentare le distanze sociali 
e diminuire la ricrescita economica e le 
opportunità per il futuro.

Una Finanziaria che non lascia 
      le risorse sul territorio 
In questi ultimi mesi si è sistematicamente 
utilizzato il tema della sicurezza, intesa 
solo come ordine pubblico, sfilacciando 
un tessuto sociale già fragile a causa 
di cambiamenti repentini nella vita di 
tante persone; questo atteggiamento ha 
portato oggi a dover mettere in campo una 
manovra finanziaria di 25 miliardi di euro. 
Una manovra che dovrebbe essere fatta 
a maggior ragione, viste le premesse, 
con criteri di giustizia ed equità, cioè 
spostando i sacrifici dalle famiglie e 
dal mondo del lavoro verso i redditi e 
le rendite finanziarie più alte (riforma 
fiscale), mettendo in campo una politica 
di sviluppo del nostro paese, ad esempio 
allentando il patto di stabilità dei comuni 
per poter lasciare le risorse sul territorio 
ed intervenire direttamente con lavori e 
sostegno, in forma più efficace di quanto 
non possa fare lo stato. Non è così, 
purtroppo.

Tagli indiscriminati  
Si taglia indiscriminatamente, facendo 
pagare la manovra ai redditi medio bassi, 
alle famiglie, al mondo del lavoro e a quello 
della scuola, compromettendo così il 
futuro delle nuove generazioni; si tagliano 
ulteriormente le risorse ai Comuni, che 
sono le istituzioni più vicine e quelle che 
per prime erogano servizi ai cittadini, a 
prescindere da una qualsiasi valutazione 
di merito e di equità nel chiedere sacrifici 
fra i diversi comparti che spendono soldi 
pubblici.

Oltre gli schieramenti 
Come Sindaco condivido in fondo le 
parole dell’Assessore al Bilancio del 
Comune di Parma, città amministrata 
dal Centrodestra, che esprime questa 
considerazione: “con questa manovra si 
chiede ai Comuni un sacrificio pari a 4 
miliardi di euro in 2 anni, pari al 17% del 
totale della manovra. Ma il peso dei Comuni 
sulla spesa della pubblica amministrazione 
è dell’8%. 
È veramente difficile vedere una logica 
federalista in questo. È difficile vedere 
l’intenzione di rispettare la nostra 
autonomia”. E sulla linea dell’autonomia 
responsabile, che ogni giorno cerca di 
razionalizzare le proprie spese ma allo 
stesso tempo ritiene vitale mantenere la 
difesa della rete dei servizi costruiti per 
la qualità della vita della nostra comunità, 
che porteremo avanti  la nostra azione, 
senza accettare penalizzazioni ingiuste e 
inutili.

Q
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investimenti e infrastrutture

Sono partiti i tanto attesi lavori del primo 
stralcio della tangenziale di Nonantola. 
Dopo la cerimonia di inaugurazione dei 
lavori avvenuta lo scorso 14 marzo 
all’incrocio tra via Gazzate e la strada 
provinciale 255 Nonantolana, da dove 
partirà il nuovo tracciato, ora è arrivato il 
tempo delle ruspe. 
Come prima cosa sono state impegnate le 
squadre di topografi per il tracciamento 
esecutivo e quelle di sminamento, perché 
si tratta di un tracciato che per legge deve 
essere sottoposto alla bonifica preventiva 
di eventuali ordigni bellici. Poi è iniziato 
il tempo delle ruspe: come prima cosa 
verranno realizzate tutte le intersezioni 
a rotatoria, quindi i tratti stradali di 
interconnessione tra una e l’altra, con i 
quali verrà realizzata l’asse principale che 
sul primo stralcio vedrà una connessione 
in variante di circa un chilometro con la 
Provinciale 14. 

Il primo stralcio della tangenziale di 
Nonantola, che sarà pronto nel 2011, 
partirà da via Gazzate (innesto lato 
Modena) per arrivare alla rotatoria di via 

Fossa Signora e da qui proseguire fino allo 
svincolamento a rotatoria sulla strada 
provinciale 14 di Castelfranco Emilia. 
Sono in programma anche tre sottopassi 
ciclopedonali in coincidenza con l’inizio 
di via Gazzate, via S.Lorenzo e via Fossa 
Signora. 

Avrà un costo di circa 12 milioni e 150 
mila euro, anche se l’investimento 
complessivo è di quasi 28 milioni di 
euro, comprendendo anche il costo delle 
opere complementari, degli oneri fiscali 
e dell’acquisizione delle aree. Il costo 
complessivo dell’opera, quindi, è di 43 
milioni e 400 mila euro. 
La tangenziale eviterà il passaggio per il 
centro del paese, riducendo notevolmente 
i tempi di trasferimento e calerà 
drasticamente l’inquinamento acustico 
ed ambientale; l’opera è stata progettata 
infatti con accorgimenti dal punto di vista 
ambientale e per l’abbattimento dei rumori; 
verranno utilizzati, per la prima volta in 
provincia di Modena, asfalti fonoassorbenti 
e verranno inoltre posizionate barriere anti 
rumore dove saranno necessarie, oltre che 
integrazioni ambientali di opera verde che 
mitigheranno il tracciato nei confronti del 
vicino abitato di Nonantola.

Tangenziale. Partiti i lavori 
del primo stralcio
Dopo l’inaugurazione dello scorso 14 marzo la ‘parola’ è passata alle ruspe. Come prima cosa verranno 
realizzate tutte le intersezioni a rotatoria, quindi i tratti stradali di interconnessione tra una e l’altra

Le Autorità all’inaugurazione della 
Tangenziale di Nonantola lo scorso 
14 marzo
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dagli assessorati

Una maggiore sorveglianza per l’ambiente
Colgo l’occasione di questo primo articolo 
per confrontarmi sui problemi emersi in 
questo primo anno di legislatura in materia 
di politiche ambientali. Se esaminiamo 
i singoli atti, possiamo pervenire ad un 
giudizio soddisfacente ed in linea con 
l’impostazione programmatica di qualità 
ambientale. Le iniziative pubbliche degli 
ultimi mesi, come quella sul fotovoltaico, 
sulla biodiversità, l’apertura dello Sportello 
della Sostenibilità Ambientale e lo stesso 
Consiglio Comunale aperto sull’ambiente, 
si sono rivelati importanti momenti di 
informazione e confronto. Non solo idee 

ma anche azioni, con la prossima realizzazione di impianti 
fotovoltaici su una delle due scuole Don Beccari o Don 
Milani e l’installazione, nel 2011, di pannelli solari sugli 
impianti sportivi comunali. Per quanto riguarda l’evoluzione 
dello stato dell’ambiente in cui viviamo però, credo che ci 
sia ancora molto da fare. Dopo un anno di esperienza di 
Governo, è giusto evidenziare due punti critici sui quali come 
amministrazione ci stiamo adoperando. Il primo riguarda 
l’organizzazione funzionale della macchina comunale, dove 
l’ambiente è un servizio dell’Area Tecnica, e le sinergie con 

gli altri servizi sono puramente amministrative: oggi però 
le politiche di sostenibilità ambientale sono sempre più 
trasversali e devono costituire il paradigma della pianificazione 
territoriale, e in tal senso occorre sempre più integrare l’attività 
dell’Amministrazione sotto quest’ottica. Il secondo riguarda la  
percezione di “sicurezza” dell’ambiente da parte dei cittadini. 
L’iniziativa importante del Consiglio Comunale sullo Stato 
dell’Ambiente a Nonantola, è stata una buona occasione 
per mettere sul tavolo la questione, ma occorre continuare, 
cercando di creare un sistema efficace che partendo dal 
monitoraggio svolto dagli organismi pubblici territoriali, 
comunichi e scambi informazioni. A questo proposito, 
ritengo utile dare corpo e seguito alla proposta di bilancio 
ambientale, che deve servire anche a cooperare in maniera 
diversa con i cittadini sul monitoraggio di tutti i dati del 
sistema ambiente locale e, in sinergia con l’Amministrazione, 
svolgere la funzione di maggiore consapevolezza e maggiore 
controllo. In questo senso voglio lavorare come Assessore, 
e nei prossimi mesi presenteremo una proposta ricercando 
l’interesse e la disponibilità di cittadini di Nonantola convinta 
che la partecipazione attiva dei cittadini sia un forte antidoto 
al depotenziamento che stiamo subendo del Governo Locale, 
e un’efficace forma di rafforzamento della democrazia 
rappresentativa.

Nonantola ha oltre 15mila abitanti ed 
è diventata una comunità complessa. 
Ha tutti i tratti caratteristici delle zone 
ricche dell’Europa, ma è investita dalla 
crisi economica, da forti flussi migratori, 
da sfilacciamenti della solidarietà e da 
problemi ambientali da monitorare. È il 
distretto dove si nasce e si vive di più a 
livello provinciale: per dare un dato, sono 
ben 388 gli ultra 85enni. Gli immigrati 
rappresentano il 9% della popolazione, 
arabi e rumeni i più numerosi. Le cause di 
morte prevalenti sono date dalle neoplasie 

e dalle malattie cardiovascolari, mentre sono in aumento le 
patologie depressive, l’anoressia e l’obesità nei bambini. Nel 
distretto di cui Nonantola fa parte, nel 2009 sono state seguite 
797 persone a domicilio, elargiti 220 assegni di cura, eseguite 
804 visite domiciliari, 2340 prelievi domiciliari, 5522 screening 
della mammella e 132.134 prenotazioni di visite specialistiche e 
prelievi. Per quanto riguarda i servizi assistenziali, attualmente 
sono 652 i casi in carico e 94 gli alloggi Erp. Significativi i 
dati dello Sportello Sociale, che in due anni ha triplicato il 
numero degli accessi, mentre sono oltre 300 le persone che 
usufruiscono della sportina alimentare della Caritas. 

La crisi economica, pur avendo per ora evitato crisi aziendali 
drammatiche, ha prodotto più di mille persone in la cassa 
integrazione, 152 in stato di disoccupazione, 62 in mobilità. 
Con le risorse a disposizione lavoreremo su molti fronti, 
come lo sportello unico dei servizi sociali e sanitari, la 
domiciliarità per gli anziani e la scuola per i bambini, già messi 
in campo con la trasformazione del centro stranieri in centro 
intercultura, la costruzione di un centro per le famiglie e gli 
aiuti per le insolvenze degli affitti e delle utenze. 
Mobiliteremo il mobilitabile, con l’aiuto di uno straordinario 
tessuto di volontariato. Bisogna però essere chiari e dire 
con forza che i Comuni se lasciati soli, come adesso, fanno 
la figura del bambino che voleva vuotare il mare con un 
cucchiaio; anche se cercheremo di limitare i danni, la salute 
di Nonantola peggiorerà. Dopo aver negato per due anni la 
crisi, il governo ha prodotto decisioni che porteranno a nuove 
intollerabili ingiustizie, che non aiuteranno le imprese, non 
sosterranno la scuola, la cultura e l’economia verde. Il nostro 
obiettivo è di mantenere una società coesa e solidale, basata 
sul rigore comportamentale e solidaristico che non guarda 
solo all’immediato interesse privato dei più forti; questo 
sarà il nostro punto di forza, in un momento di epocale 
trasformazione.

Assessore Politiche 
sociali, Cultura e
alla Casa

Vanis Campana 

Assessore all’Ambiente 
Attività produttive e 
Partecipazione

Ornella Bonacina 

Crisi. Continueremo a mobilitare tutte le risorse
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dagli assessorati

Tutti gli sport sono importanti per la 
socializzazione e la solidarietà

Scuola. Quando i tagli rendono 
la situazione sempre più difficile

Assessore Politiche 
scolastiche, Centro 
storico e Turismo

Marcello Corradi

Vice Sindaco e 
Assessore allo Sport

Roberto Annovi

Il primo anno di questa legislatura ha 
coinciso con il primo anno scolastico del 
comprensivo Fratelli Cervi. Un’importante 
opportunità voluta nel corso della passata 
legislatura da tutto il Consiglio Comunale 
ed espresso con un voto unanime. Le 
difficoltà erano prevedibili in quanto 
significava iniziare un percorso lungo 
e nuovo per tutti: insegnanti, dirigenti 
scolastici, genitori e Amministrazione. 
Purtroppo però le stesse si sono acuite 
per una situazione generale della scuola 
drammatica per il taglio di fondi in tutti gli 
ambiti: compresenze, appoggio handicap, 
fondi per attività varie all’interno della 

scuola. Abbiamo assistito per la prima volta alla mancanza 
di insegnanti statali anche per i bambini certificati dall’Asl, 
e questo ha significato per l’Amministrazione Comunale 
farsi carico non solo economicamente di situazioni difficili. 
Numerosi gli incontri con le varie classi dove si presentavano 
tali problemi e notevole anche l’impegno economico, con una 
spesa in tale ambito che ha sfiorato i 300 mila euro. Anche 
per queste difficoltà destinate purtroppo ad aumentare con le 
informazioni di questi giorni del taglio del tempo prolungato 
sia alla scuola primaria che secondaria, si ha la conferma che 
la strada dell’istituto unico, è la strada giusta per un’offerta 
scolastica di qualità che permetta continuità tra i diversi 

livelli scolastici. Certo servirebbe poter programmare con la 
Dirigenza Scolastica un programma di medio – lungo termine, 
con interventi che non siano solo dettati dall’emergenza ed 
urgenza quotidiana. La difficoltà economica ha poi richiesto 
una valutazione dei vari servizi come il trasporto scolastico, 
a seguito di un’analisi attenta per valutare quali fossero le 
esigenze della popolazione scolastica. L’Amministrazione in 
passato aveva proposto alternative quali attività all’interno 
della scuola eliminando le corse del pomeriggio, ma tramite 
un sondaggio i genitori hanno espresso la preferenza di 
mantenere un servizio più tradizionale e per questo si è arrivati 
a proporre di togliere le corse non essenziali dove i bambini 
erano poco più di una decina, dando la disponibilità alle 
famiglie di valutare soluzioni a fronte dei problemi specifici 
che tale scelta può comportare per le famiglie stesse. Questo 
dovrebbe portare la spesa del servizio da 180 mila euro attorno 
ai 130 mila circa. Infine, nei servizi scolastici si sottolinea che 
la crisi ha colpito anche il servizio nido con una riduzione 
drastica delle domande da parte delle famiglie e con numerosi 
ritiri in corso d’anno: mentre negli anni passati si sottolineava 
positivamente il fatto di saper soddisfare le richieste, risultato 
raggiunto grazie alla costruzione di nuove scuole, ora appare 
una triste conseguenza di scelte imposte dalla crisi con la 
difficoltà di gestire situazioni altalenanti dove la necessità di 
razionalizzare le risorse non si tramuti in un’eliminazione dei 
servizi alle famiglie.

In un momento in cui le persone e le 
famiglie devono fare fronte a difficoltà 
economiche e a tanti altri problemi 
quotidiani, credo che lo sport e gli altri 
momenti di condivisione ed aggregazione 
siano diventati di vitale importanza per il 
nostro territorio. Quando un evento sportivo 
assume anche caratteri di socializzazione e 
solidarietà, nonché di promozione, come 
amministratori ci sentiamo in dovere di 
contribuire, per quanto possibile, alla 
buona riuscita di esso; lo ritengo non 
solo un dovere, ma anche un piacere 
collaborare con organizzatori che mostrano 
sempre dedizione e passione in quello che 
fanno. In questo mio ruolo ho scoperto la 
grandissima importanza dei cosiddetti sport 
‘minori’, come la danza, il tiro con l’arco, la 
ginnastica artistica, il pattinaggio, che anche 

in realtà come Nonantola si sono rivelati importanti, in quanto 
creano aggregazione sociale e rendono più stretti i rapporti 
tra le persone. Per questo motivo presterò attenzioni in egual 
misura a questi sport, ancora classificati come “minori”, e a 
quelli più “famosi” come il calcio e la pallavolo. Per quanto 
riguarda la delega di vice sindaco, devo dire che si tratta di una 
grande responsabilità istituzionale, che con piacere e serietà 
ho deciso di accettare l’anno scorso. Ormai i Comuni sono i 
primi veri interlocutori per i cittadini, che per molti problemi 
si rivolgono a noi, sperando di trovare risposte, consigli, 
aiuto. Vorrei ringraziare tutti i cittadini che ho incontrato sia 
per appuntamento che per strada, che mi hanno dato anche 
consigli ed idee. Credo che questo sia il più bel esempio di 
democrazia diretta e partecipata: quello di confrontarsi e di 
tenere in conto le voci di tutti per riuscire a governare questo 
paese in un momento così difficile. Colgo l’occasione del 
giornalino per scusarmi con tutte le persone alle quali non 
ho risposto in modo veloce in questo primo anno, in questo 
cercherò di migliorare.
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Nuovo slancio e maggiore cooperazione 
nel mondo del volontariato di Nonantola

Si parla di federalismo fiscale, ma il governo 
sottrae risorse alle autonomie locali

Assessore
Politiche giovanili, 
Pari Opportunità, 
Volontariato

Valeria Melloni

Assessore al Bilancio 
Lavori Pubblici e 
Patrimonio

Alessandro Masetti

A Giugno 2009 è cominciata la mia 
prima esperienza come Consigliere 
Comunale e Assessore: non è stato facile 
calarmi in una realtà così complessa 
come l’amministrazione di un Comune, 
dove ogni giorno è necessario affrontare 
problematiche la cui risoluzione richiede 
un approccio globale. In questo sono stata 
supportata dagli altri componenti della 
Giunta, che si sono sempre dimostrati 
pazienti nell’accompagnarmi lungo questo 
percorso, insegnandomi molto sia dal 
punto di vista tecnico che umano. Nel 
corso di questo primo anno di legislatura 
ho potuto conoscere approfonditamente il 
mondo del volontariato di Nonantola, un 

insieme di associazioni variegato e molto attivo sul territorio. 
La collaborazione nell’organizzazione di Pizza Fest, la 
prima esperienza che ho affrontato all’inizio del mandato, 
ha rappresentato l’approccio iniziale con questa realtà: è 
stato divertente lavorare insieme a loro, contribuendo alla 
buona riuscita dell’evento. Da qualche anno la Consulta del 
Volontariato, l’organo che comprende gran parte dei gruppi di 
volontariato, era priva della figura del Presidente e dello stesso 

Esecutivo in grado di coordinare le diverse attività comuni. 
Insieme ai rappresentanti delle associazioni ho intrapreso un 
percorso di ridefinizione degli obiettivi del volontariato di 
Nonantola, nel tentativo di innescare dinamiche di maggiore 
cooperazione tra queste al fine di realizzare progetti di ampia 
portata: tutti hanno partecipato con impegno e con la voglia 
di conferire nuovo slancio alla Consulta.  Il primo passo è 
stato compiuto: vorrei sottolineare l’aiuto del Centro Servizi di 
Volontariato di Modena, che ha messo a disposizione alcune 
figure professionali che ci hanno fornito un supporto nella 
fase di elaborazione delle tappe che avrebbero condotto 
all’elezione delle nuove cariche della Consulta: oggi questa 
può contare su un Presidente, Cinzia Vaccari, e su un Esecutivo 
eterogeneo. Nella consapevolezza dell’importanza di dare 
spazio ai giovani, abbiamo deciso di affidare la gestione del 
circolo di Via Larga ad un gruppo di ragazzi che si sono 
proposti con molto entusiasmo: la loro richiesta è stata accolta 
positivamente data la serietà che hanno dimostrato nel 
proporre numerose iniziative per creare un luogo di incontro 
rivolto ai giovani della frazione e non solo. La riflessione sulle 
politiche giovanili è aperta e finalizzata all’individuazione di 
nuove opportunità di espressione e di coinvolgimento rivolte a 
questa fascia d’età.

La nuova manovra finanziaria del Governo 
graverà in modo importante anche sulle 
tasche dei nonantolani; è ora di cominciare 
a dire le cose come stanno, perché è 
impossibile fare una manovra da oltre 24 
miliardi di euro senza mettere le mani nelle 
tasche degli italiani. La metà della manovra 
pesa sulle autonomie locali e gravano circa 
4 miliardi di euro sui tagli dei trasferimenti 
ai comuni per il 2011 e il 2012: queste 
economie si tradurranno inevitabilmente 
in un taglio del numero dei servizi erogati 
ai cittadini o in un notevole peggioramento 
della qualità degli stessi, o ancora in un 
cospicuo aumento delle tariffe. In sintesi, 

il governo non aumenta le tasse in modo diretto perché non 
ha il coraggio di dirlo agli elettori, ma parla di tagli alla spesa 
pubblica aggirando il nocciolo della questione, costringendo i 
comuni a fare ulteriori economie, quando invece aumentano 
le richieste di sostegno da parte delle famiglie e dei cittadini 
per fronteggiare la crisi economica. Si parla di federalismo 
fiscale, ma il governo drena risorse proprio dalle autonomie 
locali, limitandone la capacità di investimento e di governo. 
Il risultato è che le entrate del comune dipendono ora per 
il 20% dai trasferimenti dello stato, mentre qualche anno fa 
erano meno del 5%. Può essere questo considerato federalismo 

fiscale? Con la nuova manovra finanziaria il Comune di 
Nonantola perderà quasi 500 mila euro per il 2011, mentre 
per il 2012 si arriverà quasi a 800 mila euro; su una voce di 
entrata che nel bilancio 2010 pesa poco più di 2,2 milioni di 
euro significa ridurre le risorse disponibili di circa un 30% in 
due anni. Il nostro comune ha un fabbisogno di spesa corrente 
di circa 10 milioni di euro, già fortemente ridotto rispetto 
ai quasi 12 milioni del 2009 per effetto della crisi: tagliare 
ulteriormente di un altro 5% e poi di un 8% sulla spesa totale 
dell’ente significa mettere mani ai servizi erogati, senza troppe 
vie di scampo. Ma la manovra messa in atto dal governo di 
centrodestra è chiara: prima ha annullato l’ICI sulla prima casa 
senza riversarla per intero nelle casse comunali, poi interviene 
tagliando ulteriormente i trasferimenti stessi dopo aver privato 
i comuni della principale voce di entrata corrente e, come 
se non bastasse, continua a chiedere loro il rispetto del patto 
interno di stabilità, che per Nonantola significa produrre un 
saldo finanziario positivo di circa 800 mila euro, rigorosamente 
da non spendere. In questo scenario le autonomie locali 
dovrebbero recitare la parte dei “cattivi”, di chi aumenta i 
costi dei servizi quando non decide di arrivare addirittura 
a sopprimerli. È ora di dire basta e incominciare a spiegare 
per bene le cose come stanno. Chi sta in trincea è abituato al 
‘fuoco’ delle critiche, ma questa volta, gli spari sopra non sono 
per noi. 7



notizie in breve

Partecipanza 
Eletto Valter Reggiani

Con 483 voti su 789 totali Valter Reggiani 
è stato eletto il 23 maggio scorso a capo 
del Consiglio di Amministrazione della 
Partecipanza Agraria di Nonantola. Roberto 
Vaccari è risultato il secondo nome più votato 
con 119 preferenze.

Premiata l’ideatrice del logo 
della missione Shuttle Discovery
L’Amministrazione comunale ha consegnato una targa di riconoscimento ad Elena 
Nadalini, vincitrice del concorso “Disegna e designa” dell’agenzia spaziale italiana. Il 
Sindaco di Nonantola Pier Paolo Borsari e l’Assessore all’istruzione Marcello Corradi hanno 
consegnato, in occasione della festa di fine anno scolastico, una targa di riconoscimento 
ad Elena Nadalini, studentessa della 1^A della scuola media Dante Alighieri di 
Nonantola, ed ideatrice del logo ufficiale italiano della missione Shuttle Discovery.  
“Ti esprimiamo le nostre più vive congratulazioni per il traguardo raggiunto, augurandoti 
di proseguire questo felice cammino con l’auspicio che la passione e l’intelligenza che ti 
contraddistinguono possano accompagnarti verso tanti altri successi nella vita”. Questo 
l’augurio che l’Amministrazione ha voluto fare alla 
ragazza, che all’inizio di settembre verrà premiata 
presso l’Agenzia Spaziale di Roma, per poi partire 
alla volta del Kennedy Space Center di Orlando, dove 
assisterà alla partenza della missione Sts-134 che 
porterà nello spazio l’astronauta Roberto Vittori. NONANTOLA NOTIZIE
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Firmata l’ordinanza per le 
modalità e il consumo
degli alcoolici sul territorio

Il Sindaco di Nonantola Pier 
Paolo Borsari ha firmato le 
ordinanze che rinnoveranno 
anche per la stagione estiva 
2010 le modalità di consumo 

e di vendita degli alcolici sul 
territorio nonantolano. 
Le ordinanze prevedono il divieto di 
consumare su suolo pubblico, o in 
luoghi aperti al pubblico passaggio, 
bevande alcoliche di qualsiasi 
gradazione con esclusione del consumo 
effettuato all’interno degli esercizi di 
somministrazione, vendita o commercio 
e relativi plateatici. 
Sull’intero territorio comunale, con 
decorrenza  dai primi di giugno e sino 
al 31 dicembre 2010, dalle ore 22:00 
alle ore 06:00 del giorno successivo, è 
vietata anche la vendita per asporto.  
 
La scelta di riconfermare anche per 
l’anno 2010 le ordinanze, nasce dalla 
valutazione positiva riscontrata nella 
sperimentazione condotta nel 2009, 
in accordo anche con le associazioni 
di categoria economiche. L’ordinanza 
prevede anche il divieto di gettare 
o abbandonare oggetti, bivaccare 
o sistemare giacigli, deturpare ed 
imbrattare facciate di edifici, bagnarsi 
nelle fontane e vasche pubbliche, 
produrre schiamazzi o rumori, avere 
atteggiamenti e comportamenti 
fastidiosi o pericolosi nei confronti degli 
altri, esercitare il campeggio o dimorare 
in tende,veicoli,baracche o ripari di 
fortuna, su terreni pubblici o privati, 
sostare e sedersi sui gradini,soglie 
di ingresso, di attività commerciali e 
monumenti o edifici aperti al pubblico. 
La sanzione amministrativa pecuniaria 
per i trasgressori va da € 25 a € 500. 8



Nonantola risponde 
al fotovoltaico. 

E lo fa a gran voce

Nuovo servizio 
raccolta amianto
A partire da giugno è entrato in funzione un 
nuovo servizio a domicilio riservato ai privati 
cittadini che intendono smaltire quantità 
modeste di materiale contenente amianto 
(eternit) senza rivolgersi a ditte specializzate. 
A seguito di una nuova normativa infatti, non 
è più possibile conferire i rifiuti contenenti 
amianto presso le stazioni ecologiche 
attrezzate, diventati ora Centri di raccolta.

Il nuovo servizio verrà effettuato dai gestori 
del servizio rifiuti (Geovest), seguendo però 
una specifica procedura, messa a punto 
grazie alla collaborazione fra Provincia di 
Modena, Arpa, Ausl e gestori stessi con 
l’obiettivo di evitare i problemi ambientali 
derivanti da un non corretto trattamento 
di tali materiali o dal loro abbandono 
incontrollato come purtroppo accade troppo 
spesso.

Il servizio si applica esclusivamente ai 
rifiuti domestici prodotti da privati cittadini 
(non alle imprese), ai quali viene chiesto di 
presentare un’apposita modulistica all’Ausl 
e di trattare il materiale da smaltire secondo 
quanto indicato nella procedura elaborata 
dai tecnici. Per informazioni è possibile 
consultare il sito web www.provincia.modena.
it o rivolgersi all’Ufficio Programmazione 
Ambientale della Provincia di Modena 
(059/209471-209420)

Nella campagna di adesione 2010 
promossa da Geovest, sono ben 52 le 
persone che sono interessate ad usufruire 
degli incentivi statali per l’installazione 
di impianti fotovoltaici su edifici privati di 
abitazioni e di imprese. Produrre energia 
elettrica attraverso fonti rinnovabili è 
una scelta etica che aiuta a rilanciare 
l’economia in un momento di difficoltà. 
L’ immediato risparmio sulla bolletta, 
assieme agli incentivi statali e ai prezzi 
convenienti garantiti dalle imprese 
segnalate, consente di ammortizzare 
l’investimento in tempi ragionevoli, 
garantendo, nello stesso tempo, un mondo 
più sano e pulito. GEOVEST e AGENZIA PER 
L’ENERGIA E LO SVILUPPO SOSTENIBILE di 
Modena, hanno individuato le imprese 
che forniscono i pannelli e installano gli 
impianti fotovoltaici “chiavi in mano” 
a condizioni economiche e qualitative 
vantaggiose. Inoltre gli Istituti di credito 
convenzionati aderenti al progetto 
accoglieranno richieste di mutui agevolati. 
 

I contributi per il fotovoltaico scadono al 
31/12/10. Il tempo di ritorno di questo 
importante investimento è di 8-10 anni, a 
fronte di contributi erogati per 20 anni. 

Prezzi

- 5.250 Euro/kWp per impianti con 
potenza nominale fino a 5 kWp 
- 5.000 Euro/kWp per impianti con 
potenza nominale tra 5,01 e 19,99 kWp 
- 4.500 Euro/kWp per impianti con 
potenza nominale oltre i 20,00 kWp. 

A titolo di esempio, per una famiglia che 
per soddisfare il proprio fabbisogno di 
energia elettrica dispone in media di una 
potenza di 2.5 kWp, il costo dell’impianto 
fotovoltaico di potenza equivalente “chiavi 
in mano” si aggirerebbe, grazie ad una 
convenzione con le ditte installatrici, 
al massimo attorno ai 13.000 Euro, 
recuperabili nell’arco di circa 10 anni 
tramite le tariffe incentivanti riconosciute 
dal Gestore del Servizio Elettrico.

9



nuovi progetti

Ex Cantina Sociale.
Ecco come diventerà
Approvato il piano particolareggiato della ex zona Cantina Sociale e Consorzio Agrario. 
Si tratta della conclusione di un lavoro complesso che ha visto, in accordo con i privati, 
progettare il recupero di questa importante zona di Nonantola con criteri di qualità, tutela 
e sostenibilità. Il comparto, posto all’intersezione di via Fossa Signora e via Provinciale 
Ovest, è il primo esempio di insediamento produttivo mai realizzato a Nonantola

VIA PrOVINCIALe OVeST

VIA
 PI

rA
ND

eL
LO

eX STAZIONe DeI TreNI

IMPIANTO DI 
TrIGeNerAZIONe

L’impianto di trigenerazione è in 
fase di presa in carico da parte 
del Comune ed è stato realizzato 
dai soggetti attuatori del comparto 
Biopeep. Consentirà una maggiore 
efficacia nella produzione congiunta 
di energia termica ed elettrica, e 
la produzione di freddo che servirà 
anche al nuovo supermercato Coop

eDIFICIO CIMINIerA

Il progetto vedrà la conservazione ed il 
recupero dell’edificio con la ciminiera, 
che è stato ritenuto meritorio di tutela 
da parte della Sopraintendenza e 
su cui potranno insediarsi attività 
direzionali e di servizio

ZONA eX 
CONSOrZIO AGrArIO

Nell’area che attualmente ospita 
gli ex magazzini del Consorzio 
Agrario verranno a breve effettuati 
i lavori di demolizione e di bonifica 
delle coperture. L’intero comparto 
residenziale, una volta realizzato, 
verrà collegato all’impianto di 
trigenerazione 

10



SP 255 S.MATTeO DeLLA DeCIMAVIA PrOVINCIALe OVeST

eX STAZIONe DeI TreNI

VIA
 FO

SS
A S

IGN
Or

A

VIA CALVINO

VIA BATTISTI
VIA 25 APrILe

La scuola verrà collegata 
all’impianto di trigenerazione, 
migliorando notevolmente 
l’efficienza energetica

SCUOLA eLeMeNTAre 
F.LLI CerVIP

P

AUTOSTAZIONe

Il nuovo terminal per il trasporto 
pubblico locale vedrà un 
significativo potenziamento 
nell’accoglienza degli autobus 
delle diverse linee di trasporto 
extra urbano che interessano 
Nonantola. Qui verrà inoltre 
posizionato il capolinea del 
servizio Pronto Bus per Nonantola

SCUOLA DON BeCCArI

Questo edificio verrà collegato 
all’impianto di trigenerazione, 
migliorando efficienza e 
sostenibilità energetica.

NUOVA SeDe COOP
Il futuro negozio della Coop 
disporrà di una superficie di 
vendita di 1500 metri quadrati, 
il 35% in più rispetto all’attuale 
sede di via Vittorio Veneto. 
Uno spazio di vendita che 
andava necessariamente 
riadattato, dopo vent’anni di 
attività

PArCHeGGI
SOPrAeLeVATI
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Arriva l’edizione 2010 della Fiera dell’Agricolutura e dell’Allevamento. 
Musica e spettacoli, stand commerciali, mercatini creativi e 
dell’antiquariato. giochi equestri, mostre e divertimenti. 
ecco una sintesi del programma 

Sabato 17 luglio 
Ore 21.30 “I Cefra”. Gruppo musicale nonantolano 

Domenica 18 luglio 
Ore 21.30 “ New Condor”. Serata danzante – balli anni ’60-’70-‘80 

Lunedì 19 luglio 
Ore 21.30 “Gli Skambisti”. Gruppo musicale nonantolano 

Martedì 20 luglio 
Ore 21.30 “ Nessuna Pretesa”. Cover Band  anni ’60-’70- ‘80 

Mercoledì 21 luglio 
Ore 21.30 “Ecos” in concerto 

Giovedì 22 luglio 
Ore 21.30 School dance Puerto Rico: “I Salsa”

Tutte le sere ore 19.00 Radioperitivo; dalle 19.30 apertura della Pizzeria La 
Bodeguita e angolo bar di  Radioattiva.

ANTEPRIMA FIERA NEL GIARDINO PERLA VERDE

23 - 26 luglio 2010

NEI GIORNI DELLA FIERA: 
Mercatino artistico creativo in Via Roma – Via Torre 
Mercatino dell’antiquariato Via Marconi -  Via San Rocco-  Via 
Damiano Chiesa – Piazza Caduti Partigiani

Bancarelle degli ambulanti: Viale Rimembranze- Via Curiel

LUNA PARK per grandi e piccini in Piazza Tien an Men- Piazza Guido 
Rossa

AREE COMMERCIALI 
Automobili - Piazza A. Moro, Commercio- Piazza Alessandrini

GIOCHI PER BAMBINI - Giardino Abbaziale a cura del Volontariato

A cura del Komitato Radioattiva l’anteprima della Fiera comincia una settimana prima 
dell’inaugurazione ufficiale e propone una ricca programmazione musicale in Perla Verde

NONANTOLA
FIERA DELL’AGRICOLTURA
E DELL’ALLEVAMENTO DI

17a
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BALLO, CHE 
PASSIONE !

La 17a Fiera di Nonantola continua 
il percorso di valorizzazione della 
musica popolare e del ballo di 
coppia in Piazza Liberazione.  Da 
segnalare presso la Sala delle 
Colonne – Palazzo Comunale : 
“Dal Belfiore al Vox Club”, mostra 
fotografica dedicata al locale 
da ballo cha fatto incontrare 
generazioni di nonantolani. 
Presso la Torre dei Bolognesi 
sarà inoltre possibile ammirare 
“Ballare abbracciati. 
Che scandalo!”, mostra 
documentaria dedicata 
alla storia del ballo di 
coppia e ai modi in cui 
esso si è radicato come 
forma di divertimento e di 
aggregazione a Nonantola.

Presso il Parco della Pace si 
troveranno come da tradizione tutte 
le iniziative legate alle mostre di 
animali, ai giochi e ai divertimenti 
equestri tra cui Team Penning e 
Sgambèda.

Tra le esposizioni commerciali la 
novità è sicuramente rappresentata 
del mercatino dell’antiquariato che 
sarà riproposto e anche in altre 
date nel corso dell’anno.

Venerdì 23 luglio
Giardino Perla Verde 
Ore 21.30 Panda Remember. Serata 
disco con D.J di Radioattiva

Parco della Pace - Mostra animali da 
cortile 

Dalle 18.00 : ingabbio degli animali

Ore 20.00: Gioco per bambini e adulti 
con le caprette.

Ore 21.00 Palio dei Ciuchi 
Maneggio Hobby Horse : dimostrazione 
di doma dolce del cavallo

Sabato 24 luglio
Piazza Alessandrini, ore 18.45 
Inaugurazione ufficiale della Fiera e 
rinfresco

Giardino Perla Verde, ore 21.30  
“ 80 all’ora”. Solo il meglio degli anni 
ottanta

Parco della Pace. Mostra animali da 
cortile

Ore 20.30 Team Penning : 
dimostrazione di cattura vitelli 
Giacche Verdi battesimo della sella per 
i bambini 
maneggio Hobby Horse: dimostrazione 
di doma dolce del cavallo

Piazza Liberazione 

Una Piazza per balera…abbracciamoci 
in un ballo

Disfida di liscio tra l’Orchestra 
“Valla&Scurati”  e l’Orchestra” “L’ 
Usignolo”

Sfida musicale tra orchestre di liscio 
tradizionale.

Domenica 25 luglio
Ore 11.00 - “ Agility Dog “spettacolo 
con i cani

Ore 17.30 vicino Scuole Medie D. 
Alighieri- via Grieco: 
“ La Sgambéda”  delle otto contrade 
di Nonantola. Disfida a cavallo  tra 
le frazioni di Campazzo, La grande, 
Casette, Via Larga, Redù, Rubbiara, 
Bagazano e Nonantola- centro storico)

Ore 20.30 Finale Team Penning: 
dimostrazione di cattura vitelli

Battesimo della sella per bambini e 
premiazioni 

Giardino Perla Verde 
Perlattiva con Komitato Radioattiva

Ore 21.30 Urine Town. Musical con la 
Compagnia delle More

Piazza Liberazione-  Una Piazza per 
balera.. abbracciamoci in un ballo

Dalle  18.00 alle ore 21.00 
Improvvisando…. Alcune ore in 
“baracca” tra musica, cantate e 
Zirudelle con il coro “ Al Tursèin”, 
l’orchestra “ La Rumorosa”, gli 
insegnanti di strumenti popolari??? Di 
Officine Musicali, la scuola di Musica di 
Nonantola.

Ore 21.30. Concerto di musica popolare 
con il gruppo VIZONTO. Polca e mazurka 
dall’Ungheria

Giardino Abbaziale 
Le bancarelle del Volontariato e giochi 
per i più piccini

Lunedì 26 luglio
La notte delle chitarre. Ricky Portera e 
Alberto Radius in concerto

Parco della Pace – Mostra animali da 
cortile

Quintana, gimkana con cavalli. 
Spettacolo con Rossano Ranch

Spettacolo di fuochi artificiali
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gruppi consiliari

Il Bilancio di Previsione 2010 del Comune di Nonantola e’ 
deludente e senza prospettive per il futuro- ha dichiarato l’Ing. 
Matteo Malaguti, capogruppo “Il Popolo della Liberta’-Lega 
Nord” – e per questi motivi abbiamo deciso di esprimere un voto 
fermamente contrario, vista anche la bocciatura di quasi tutte le 
nostre proposte per cercare di aiutare le famiglie in difficoltà, per 
dare un contributo ad artigiani, commercianti ed agricoltori e per 
rafforzare il capitolo sicurezza. Sul fronte economico riteniamo 
che il mantenimento di una già elevata pressione tributaria non 
sia una misura che possa venire incontro alle difficoltà delle 
famiglie; in questa situazione economica le istituzioni dovrebbero 
promuovere azioni concrete per sostenere le imprese e i piccoli 
artigiani e favorire la produzione. Abbiamo chiesto di rifinanziare 
i fondi di garanzia per commercianti, artigiani ed agricoltori, e 
di aumentare quelli a disposizione per gli aiuti ad anziani e per 
la lotta alla povertà.  Abbiamo anche proposto di aumentare i 
fondi a disposizione per gli aiuti a studenti con problematiche 
scolastiche, e per dare un contributo alla scuola materna parificata 
“San Giuseppe”. Poco spazio come sempre e’ stato dedicato ai temi 
della sicurezza, nonostante l’escalation di furti, rapine ed episodi 

criminali che negli ultimi anni hanno purtroppo interessato 
Nonantola. Abbiamo presentato nove emendamenti, tre dei quali 
per destinare maggiori risorse alla Polizia Municipale, per la sua 
formazione e per le sue attrezzature, proponendo di ricavare i 
soldi dalle spese per fiere, feste multiculturali, gemellaggi, spese 
di rappresentanza e altre attività culturali. Purtroppo, la logica 
strumentale e miope della sinistra ha prevalso, e la maggioranza li 
ha bocciati quasi tutti, approvandone solo un paio. Niente maggiori 
fondi quindi per la scuola materna “San Giuseppe”, per la lotta alla 
povertà e per gli aiuti agli anziani, agli studenti in difficoltà, niente 
rifinanziamenti ai fondi di garanzia per artigiani, commercianti ed 
agricoltori e per la formazione della Polizia Municipale. Bocciato 
in precedenza anche l’idea di costituire una “Agenzia per la 
famiglia”, un organismo che facesse da punto di riferimento agli 
assessorati per dare nuovo slancio, vitalità e giusta collocazione 
all’istituto della famiglia. L’amministrazione di sinistra guidata dal 
Sindaco Borsari non può continuare a chiedere sacrifici ai cittadini, 
quando continua da un lato a non voler affrontare seriamente i veri 
problemi di Nonantola, come quello della viabilità e della sicurezza, 
e dall’altro a spendere soldi per le più svariate iniziative culturali di 
dubbio interesse per la cittadinanza. 

E’ trascorso esattamente un anno dalle elezioni comunali che 
hanno consentito a tre esponenti della nostra lista civica di 
entrare in consiglio comunale. Un risultato tanto ambito quanto 
insperato che ha premiato le nostre intenzioni di dare voce e 
portare avanti l’interesse di Nonantola e dei nonantolani, senza 
mediazioni di partiti. In occasione di questa prima pubblicazione, 
abbiamo deciso di parlare dell’esperienza generale maturata, 
per rendere partecipi i nostri elettori e tutti i nostri concittadini. 
Oltre al ruolo di consiglieri comunali, abbiamo un seggio nel 
Consiglio dell’Unione del Sorbara che è stato assegnato a Giorgio 
Ferri. Inoltre, Giorgio Ferri partecipa alla commissione Sociale, 
volontariato, sport, cultura e sanità; Filippo Ferri è presidente della 
commissione Bilancio, partecipazione e risorse umane e Stefano 
Montanari partecipa alla commissione Lavori pubblici, ambiente, 
edilizia. Questi impegni comportano tanti sacrifici per partecipare 
alle sedute, preparare le interrogazioni, studiare il materiale e 
tenerci aggiornati, soprattutto perché dobbiamo contare solo 
sulle nostre forze. In questo modo però siamo liberi di prendere 
decisioni per il bene esclusivo della cittadinanza, senza passare da 

segreterie e logiche di partito che non sempre equivalgono al bene 
del paese. Come da programma elettorale, cerchiamo di essere 
autonomi e propositivi e allo stesso tempo collaborativi, quando 
altre forze politiche presentano proposte positive per i cittadini 
e il paese. Le difficoltà più grandi che abbiamo riscontrato, in 
particolare con la maggioranza, sono due: l’informazione tardiva 
e la scarsa considerazione. Spesso il ritardo nelle informazioni 
comporta il rischio di non riuscire ad esprimere un giudizio 
sereno sulle delibere o di non avere il tempo di elaborare proposte 
alternative. Inoltre, la scarsa considerazione nei nostri confronti, 
implica l’impossibilità di esprimere le nostre competenze o 
conoscenze in merito ad alcuni problemi che dovrebbero invece 
essere affrontati in modo collegiale, sfruttando le professionalità 
di tutti i consiglieri. Attualmente stiamo lavorando sui giovani, 
la valorizzazione del centro storico e la tutela dell’ambiente e 
intendiamo continuare a portare avanti il nostro programma. 
Lo scorso 26 maggio abbiamo organizzato un’iniziativa unica a 
Nonantola: un incontro aperto per presentare alla cittadinanza 
il nostro primo anno di attività e confrontarci direttamente con i 
Nonantolani ed è nostra intenzione proseguire su questa linea di 
trasparenza e democrazia.

La parola a AmoNonantola

La parola a PdL - Lega Nord

La parola a Lista Civica Uniti per Nonantola nel Centrosinistra
È passato poco più di un anno dalle scorse elezioni amministrative 
dove i cittadini nonantolani ci hanno conferito la maggioranza 
dei voti; un anno profondamente segnato dalla crisi economica 
mondiale e dalle politiche miopi del Governo centrale di 
centrodestra. Il mancato reintegro delle risorse provenienti 
dall’ICI, promessa non mantenuta dal Governo Berlusconi, 
l’attuale taglio delle risorse dell’ultima finanziaria e per finire 
le minori entrate dovute agli oneri di urbanizzazione, hanno 
sensibilmente ridimensionato il bilancio comunale (circa il 15%). 
A fronte di queste difficoltà oggettive e non dipese dalla nostra 
volontà, abbiamo preso decisioni importanti e raggiunto risultati 
ragguardevoli. I nostri sforzi sono stati volti, in primo luogo, a non 
tagliare i servizi fondamentali ai cittadini, sia sul sociale che per 
quel che riguarda il funzionamento delle scuole. Abbiamo altresì 
mantenuto le promesse fatte in campagna elettorale riguardo alla 
viabilità: i lavori per la tanto attesa tangenziale e per la ciclabile 
di via Larga sono sotto gli occhi tutti. Abbiamo inoltre gettato le 
basi per portare a compimento altre importanti opere quali la 
nuova stazione delle corriere all’interno del comparto ex cantina 
sociale. Grande attenzione è stata posta all’ambiente: l’apertura 
dello sportello ambientale, gli investimenti su impianti fotovoltaici 

sulle scuole Nascimbeni e Don Beccari, e la realizzazione insieme 
a Geovest di interventi “chiavi in mano” per favorire l’installazione 
del fotovoltaico da parte dei privati cittadini. Ci siamo inoltre 
concentrati sul rilancio del centro storico sia dal punto di vista 
del turismo con riorganizzazione del PIT in convenzione con 
ModenaTur, sia dal punto di vista del commercio (coinvolgimento 
di associazioni di categoria e ambulanti per il potenziamento 
del mercato biologico in centro storico e agevolazioni per i 
soggetti interessati ad aprire un’attività in centro). Infine grande 
attenzione è stata posta nel favorire la partecipazione dei cittadini 
alle decisioni prese dall’amministrazione riproponendo la felice 
esperienza del “Di la Tua” ed organizzando alcuni consigli 
comunali aperti al pubblico su tematiche specifiche. Stiamo inoltre 
consolidando l’organizzazione dell’Unione del Sorbara, scelta 
strategica che ci permetterà di razionalizzare ed efficentare la 
macchina comunale.  Le sfide che ci attendono nei prossimi anni 
sono numerose e siamo intenzionati ad affrontarle nell’interesse 
della comunità nonantolana tutta, cercando il massimo dialogo 
e collaborazione con le minoranze, nel momento in cui saranno 
disposte ad abbandonare un’opposizione strumentale ed 
aprioristica per entrare nel merito delle problematiche poste.
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ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE  14 gennaio 2010  
20 oggetti di cui:
-Mozione presentata dal gruppo consiliare 
Centro Sinistra per Nonantola in merito al 
crocifisso.
-Mozione presentata dal gruppo consiliare 
Il Popolo Della Libertà-Lega Nord in merito 
alla legislazione sulla cittadinanza e allo 
spostamento del mercato in centro storico.
-Piano Particolareggiato di iniziativa 
pubblica C2.D1 e C2.D2 “Biopep” e Piano 
Particolareggiato di iniziativa privata C2.C 
“S. Francesco” – Approvazione modifica
-Piano Particolareggiato di iniziativa privata 
C2.R1 in località Via Larga – Approvazione 
modifica. 
- Ordine del giorno presentato dal Gruppo 
consiliare AMO Nonantola in merito alla 
installazione di una Web cam nella sala del 
consiglio Comunale 
 

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE 28 gennaio 2010  
7 oggetti di cui:
-Classificazione acustica del territorio 
comunale adozione della variante al PRG
-Piano particolareggiato di iniziativa privata 
comparto C2.P Bibbiana, in variante al 
P.R.G ai sensi dell’art. 3 della L.R. 46/1988 
– Approvazione.
-Variante specifica al P.R.G. ai sensi dell’art. 
15 della L.R. 47/1978, in recepimento di 
accordo con i privati (proprietà Bergamini), 
ai sensi dell’art. 18 della L.R. 20/2000 e 
dell’art. 23 della L.R. 37/2002 - Adozione.
-Risposta alla interrogazione presentata 
dalla Lista Civica AMO Nonantola in merito 
alla sottozona D7.
-Risposta alla interrogazione presentata 
dal gruppo consiliare Il Popolo Della 
Libertà-Lega Nord  in merito alla tessera 
magnetica di Geovest, ai cassonetti di via 
Fossa Signora.
-Ordine del giorno presentato dal gruppo 
consiliare Il Popolo Della Libertà-Lega 
Nord per intitolare una via ai Martiri delle 
Foibe.

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE 24 febbraio 2010  
22 oggetti di cui:
-Organizzazione, a titolo sperimentale, del 
“Mercato km 0” riservato agli imprenditori 
agricoli.
-Regolamento relativo ai criteri d’accesso 
nido d’infanzia. Modifiche ed integrazioni. 
-Criteri di utilizzo delle strutture dei nidi 
di proprietà comunale o in sua formale 
disponibilità. Approvazione. 
-Regolamento Edilizio Comunale – 
Modifiche ed integrazioni agli artt. 47, 48, 
49, 50, 51, 52, 54, 64, 79 e inserimento degli 
artt. 80, 81. 
-Convenzione con l’Agenzia del Territorio 

per la fornitura dei servizi di valutazione 
tecnico-estimativa e consulenza specialistica 
– Approvazione. 
-Regolamento per il funzionamento del 
Consiglio Comunale e delle commissioni 
consiliari Approvazione- Integrazione.
-Regolamento per l’esecuzione di lavori, 
forniture e servizi in economia. Modifiche. 
-Risposta alla interrogazione presentata 
dal gruppo consiliare Il Popolo Della 
Libertà-Lega Nord  in merito a episodi 
di microcriminalità, alle nomine della 
Fondazione Villa Emma, alla riduzione 
luminarie Natale 2009, all’individuazione 
del Segretario generale, al rischio incendi, 
al servizio rimozione neve.
-Risposta alla interrogazione presentata 
dal gruppo consiliare Amo Nonantola  in 
merito ai basamenti del parcheggio di Via 
Mazzini.
-Ordine del giorno presentato dal gruppo 
consiliare Il Popolo Della Libertà-Lega 
Nord per costituire l’Agenzia per la 
famiglia. 
-Ordine del giorno presentato dal gruppo 
consiliare Centrosinistra per Nonantola 
sulla giornata del 1 Marzo contro il 
razzismo e lo sfruttamento.

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE 18  marzo 2010 
5 oggetti di cui:
-Ordine del giorno presentato dalla 
Giunta comunale sul tema dello sviluppo 
e valorizzazione del centro storico di 
Nonantola
-Ordine del giorno presentato dal gruppo 
consiliare Il Popolo della Libertà – Lega 
Nord in merito al fenomeno dell’uso di 
sostanze stupefacenti
-Interrogazione presentata dal capogruppo 
consiliare Il Popolo Della Libertà-Lega 
Nord in merito all’incendio di capannone 
adibito a magazzino
-Interrogazione presentata dal capogruppo 
lista civica Amo Nonantola in merito alla 
scuola Materna “S. Giuseppe”

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE 24 marzo 2010  
9 oggetti di cui:
 -Protocollo d’intesa per la definizione e 
l’organizzazione dello sportello unico per le 
attività produttive a livello “distrettuale”
-Integrazione all’accordo di programma del 
piano di zona 2009-2011 per l’adozione del 
programma attuativo 2010 del distretto 7 di 
Castelfranco Emilia
-Convenzione tra i comuni di Castelfranco 
Emilia, Nonantola, S.Cesario s/p e 
Unione Comuni Sorbara per funzioni di 
programmazione, progettazione del sistema 
territoriale dei servizi sociali e sociosanitari 
- comitato di distretto - ufficio di piano - 
approvazione.
-Risposta ad interrogazione del capogruppo 
consiliare il Popolo della Liberta’ – Lega 

Nord in merito alla figura del “consigliere 
straniero aggiunto”, al parcheggio situato 
in piazza A. Gramsci, alla pulizia stradale 
e dei luoghi di transito in occasione della 
nevicata di fine gennaio 2010 
-Ordine del giorno di iniziativa del gruppo 
consiliare Centrosinistra per Nonantola  in 
merito al dl 135/09 sulla privatizzazione del 
bene comune acqua.

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE 22 aprile 2010  
14 oggetti di cui:
-Convenzione  tra  i  Comuni  di Bomporto, 
Finale Emilia e Nonantola  per   la   
costituzione  di  un  ufficio unico di 
segreteria. Provvedimenti
-Autorizzazione al Sindaco ad approvare il 
bilancio d’esercizio 2009 nell’assemblea dei 
soci di Nonaginta srl. 
-Esame ed approvazione del rendiconto 
della gestione dell’esercizio 2009 - Art.227 
del D.Lgs. 267/2000 (TUEL).” 
-Accertamento e riscossione dell’imposta 
comunale sulla pubblicita’ e dei diritti sulle 
pubbliche affissioni e materiale esposizione 
dei manifesti:concessione in appalto del 
servizio 
-Contributi a pubblici esercizi (bar e 
ristoranti) ubicati all’interno del centro 
storico in zone precluse al traffico veicolare 
che richiedono temporaneamente 
l’occupazione di suolo pubblico
-Piano Particolareggiato di iniziativa privata 
comparto Sottozona D6 Fondo Consolata, 
Ex Cantina Sociale -Approvazione
-“Interventi edilizi in zone di tutela 
dell’impianto storico della centuriazione” 
- Interpretazione autentica dell’art. 12.21 
delle Norme Tecniche di Attuazione del 
P.R.G., alla luce dei chiarimenti della 
Direzione Regionale per i Beni Culturali e 
Paesaggistici dell’Emilia Romagna. 
-Interrogazione presentata dalla lista civica 
Amo Nonantola in merito a situazioni di 
allerta per esondazioni fiume Panaro 
-Interrogazione presentata dal gruppo 
consiliare Il Popolo della Libertà-Lega Nord 
in merito a sala per i gruppi consiliari e 
celebrazioni del 25 aprile
-Interrogazione presentata dal capogruppo 
consiliare Il Popolo della Libertà-Lega Nord 
in merito al degrado della zona adiacente al 
locale Vox 

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO 
COMUNALE 29  aprile 2010  
10 oggetti di cui:
-Bilancio annuale di previsione per 
l’esercizio 2010 - Relazione previsionale e 
programmatica
-Realizzazione di impianto fotovoltaico 
a terra della potenza di circa 100 kW, in 
frazione Via Larga, via Provinciale Est

I lavori del Consiglio comunale (1° quadrimestre)
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Ogni mercoledì il mercato 
contadino è in piazza 
Liberazione
Sono venti le postazioni che ogni 
mercoledì mattina dalle 8 alle 14 vi 
aspettano in Piazza Liberazione, che 
dallo scorso aprile è diventata la sede 
del mercato agricolo a chilometri 
zero, un momento di incontro diretto tra 
produttore e consumatore, all’insegna 
della freschezza e della genuinità. Tutti i 
prodotti in vendita infatti, sono provenienti 
dalle terre dei produttori o acquistati 
da aziende agricole, oltre ad essere 
contraddistinti da una chiara tracciabilità. 
 
Le produzioni agricole a chilometri 
zero rappresentano scelte di acquisto 
consapevoli, meno inquinanti e in 
grado di concorrere alla salvaguardia 
dell’ambiente, in quanto originati nel 
medesimo ambito territoriale nel quale 
vengono distribuiti, assicurando in 
questo modo il rispetto della stagionalità 
e la riduzione del consumo di energia, 
dell’inquinamento e del traffico. 
 
L’acquisto di prodotti a chilometri 
zero garantisce inoltre un rapporto 
diretto tra consumatori e imprenditori 
agricoli, la valorizzazione delle 
produzioni territoriali e la riduzione 
del prezzo finale per l’acquirente. 
Il mercato contadino, che affianca quello 
settimanale del giovedì, si è rivelato 
inoltre una ottimo modo per dare nuova 
vitalità alla piazza e al centro storico, 
luogo ricco di potenzialità.

I Comuni dell’Emilia-Romagna, con il supporto della Regione, hanno da tempo in atto 
campagne di lotta alla zanzara tigre. Ma la lotta contro la zanzara tigre si può vincere solo 
con la collaborazione di tutti i cittadini. Gli interventi dei Comuni sul suolo pubblico, anche 
se molto accurati, riguardano solo una percentuale ridotta del territorio e vanno integrati 
adottando corrette norme di comportamento negli ambienti privati e condominiali. 
 
Ecco alcuni accorgimenti 
• Evitare i ristagni d’acqua e usiamo i prodotti larvicidi. 
Negli spazi destinati a giardino, orto, balcone, terrazzo eliminare tutti i luoghi dove la 
zanzara possa deporre le uova. 
• Non abbandonare contenitori che possano raccogliere acqua. piovana. Svuotare sempre i 
sottovasi e gli annaffiatoi, non lasciarli con l’apertura rivolta verso l’alto. 
• Mantenere le grondaie libere da ogni ostruzione. 
• Tenere pulite fontane e vasche ornamentali, magari introducendo pesci rossi che sono 
predatori delle larve di zanzara tigre. 
• Non svuotare nei tombini i sottovasi o altri contenitori. 
• Usare con regolarità i prodotti larvicidi (pastiglie, gocce) nei tombini, nelle griglie di 
scarico, nei pozzetti di raccolta delle acque piovane ed in tutti i luoghi dove non sia 
possibile eliminare le raccolte d’acqua. 
Proteggiamo noi stessi: evitiamo di farci pungere. Durante i mesi caldi, la zanzara tigre 
si rifugia nei cespugli e nei giardini e punge anche in pieno giorno, soprattutto nelle 
ore fresche e all’ombra. Utilizziamo i prodotti repellenti sulla pelle e sui vestiti (con 
cautela nei bambini e nelle donne incinte), utilizziamo diffusori di insetticida negli 
ambienti chiusi. Si ricorda che L’ Amministrazione comunale, presso gli uffici dell’Urp, ha 
predisposto la distribuzione gratuita di prodotti antilarvali.

Zanzara tigre, ecco che fare

on cambia solo il nome, ma 
anche l’organizzazione che 
contraddistinguerà questo spazio 
riservato ai migranti: il Centro 
Intercultura andrà infatti a sostituire, 

in un’ottica di ampliamento dei servizi offerti, 
il Centro Stranieri del Comune di Nonantola 
che è sempre stato connotato, fin dalla propria 
costituzione, come servizio di accoglienza a 
cittadini stranieri presenti sul territorio che 
presentavano, allora, problemi di inserimento 
abitativo e lavorativo. Ora, superata da tempo 
la fase emergenziale, Nonantola deve far fronte 
ad  una popolazione migrante in gran parte 
stanziale dove gli interlocutori del servizio 
sono principalmente le famiglie e le questioni 
sono l’educazione civica, le tradizioni culturali 
diverse e il ruolo di istituzioni educative. Questo 

significa ridisegnare con chiarezza l’identità 
e l’organizzazione del Servizio che si pone 
l’obiettivo di mediare sul territorio attraverso 
una rete territoriale locale, istituzionale e 
associativa. 
Per adempiere alla missione assegnata, sono tre 
le offerte principali che il Servizio svolgerà nel 
territorio: 
Servizio di sportello che avrà il compito 
di accogliere l’utenza libera, informare e 
orientare su questioni legate all’immigrazione, 
supportare il cittadino per il disbrigo di pratiche, 
prenotare appuntamenti per presentazione/
ritiro documenti presso Questura di Modena, 
Commissariati presenti in provincia di Modena 
e Sportello Unico per l’Immigrazione di Modena, 
così come previsto dal Protocollo Provinciale 
sull’Immigrazione. 

Servizio Corsi di alfabetizzazione della lingua 
italiana per adulti, anche in collaborazione con 
associazioni o enti, tra cui il Centro Territoriale 
Permanente per la formazione e l’istruzione 
in età adulta di Modena, in base ai bisogni 
dell’utenza e alle risorse assegnate 
allo scopo. 
Servizio Culturale di progettazione, 
organizzazione e gestione di iniziative e attività 
finalizzate all’incontro e allo scambio fra 
persone di origine e culture differenti, nonché 
alla costruzione di una nuova convivenza 
e cittadinanza, con il coinvolgimento il più 
possibile diretto delle persone migranti. 
Possibilità di condividere progetti con i Comuni 
del Distretto se sostenuti autonomamente nel 
territorio con risorse finanziarie e organizzative 
in loco.

notizie in breve

Nasce il nuovo 
Centro Intercultura

N
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turismo

Accordo con Modenatur
Nonantola rilancia il turismo e lo fa grazie ad un accordo con 
l’agenzia turistica professionista dell’ incoming. e intanto il Pit sarà 
promosso a Ufficio di Informazione Turistica

IL MUSeO DI NONANTOLA
rICONOSCIUTO “MUSeO DI QUALITà

C’è anche il Museo di Nonantola tra i 
109 musei che hanno ottenuto il primo 
riconoscimento di “Musei di Qualità”, e che 
lo scorso 24 febbraio, presso l’Auditorium 
della Regione Emilia-Romagna a 
Bologna, ha acquisito lo status di “museo 
riconosciuto”, valido per il triennio 2010-
2012. Il processo di riconoscimento dei 
musei regionali in base agli standard e 
agli obiettivi di qualità, è stato avviato  
dall’IBC  nel corso del 2009 per stimolare 
le istituzioni museali a perseguire criteri 
di buona gestione e di efficacia operativa. 
 
Tra i requisiti richiesti, che il Museo di 
Nonantola ha dimostrato di avere, la 
qualità dei servizi offerti al pubblico, il buon 
livello della gestione, dell’organizzazione 
interna e delle attività messe in campo 
per la valorizzazione delle proprie raccolte, 
le caratteristiche di sicurezza e di buona 
conservazione delle raccolte e delle 
collezioni, e la capacità di adeguarsi 
con sensibilità alle esigenze dei fruitori. 
Gli istituti riconosciuti potranno ora 
accedere a finanziamenti regionali e 
a particolari campagne pubblicitarie 
e di comunicazione, in funzione di 
una maggiore visibilità turistica. 
 
Il Museo di Nonantola, dedicato alla storia 
della città e del territorio, è stato inaugurato 
nel 2007 presso la Torre dei Bolognesi ed è 
un esempio di istituzione aperta, dialogante 
ed in continua evoluzione: in tre anno
sono più di 4mila i visitatori ricevuti. 

Nonantola rilancia il turismo e lo fa grazie ad un accordo con l’agenzia turistica 
Modenatur; un accordo che inserirà il “pacchetto” storico, culturale, artistico e 
gastronomico di Nonantola all’interno di un circuito di accoglienza turistica provinciale, 
dove verranno create vere e proprie offerte specifiche per invitare a passare una 
giornata o qualche giornata sul territorio. Grazie a quest’accordo, dallo scorso maggio il 
Punto di Informazione Turistica, situato presso la sede comunale, è aperto tutti i giorni 
ad esclusione del lunedì, garantendo migliori standard nella qualità dell’informazione 
turistica. In un’ottica di rilancio e riqualificazione del centro storico, il Comune sarà la 
cabina di regia, e appoggerà le varie figure, da Modenatur, professionisti dell’incoming, 
alle associazioni locali di promozione del territorio, veri protagonisti di questo 
progetto.  
 
L’accordo con Modenatur, società consortile nata nel 1996 dalla ristrutturazione di una 
cooperativa d’albergatori che oggi annovera tra i soci e sostenitori Confcommercio, 
Confesercenti, Lapam e numerose aziende turistico - ricettive del territorio modenese, 
punterà inoltre ad un riassetto logistico della ricezione turistica: orari concomitanti 
per musei e monumenti, l’apertura della Sala Villa Emma, la nascita di un biglietto 
unico, l’accesso alle guide autorizzate a tutti i musei e monumenti e la definizione, in 
media, dei tempi di visita necessari. Intanto è stato avviato l’iter amministrativo per 
ottenere il passaggio da Pit a Uit, ufficio con standard qualitativi molto alti, e a partire 
da agosto il Comune di Nonantola comparirà nel catalogo Hospitality 2010-2011 edito 
da Modenatur e stampato in quadricromia e in quattro lingue.

“Una cartolina da Nonantola”

In occasione della Fiera di 
luglio il Punto di Informazione 
Turistica promuoverà 
l’iniziativa” Una cartolina da 
Nonantola”. A tutti coloro che 
vorranno contribuire a far 
conoscere 
Nonantola e le sue 
attrattive sarà 
distribuita 
gratuitamente 
una cartolina da 
spedire ad amici 
e parenti 
nell’ottica di 
promozione 
del nostro paese. 17



Per la Ludoteca Gianni rodari bilancio più che positivo per la prima parte del 2010

La Fonoteca di Nonantola, recentemente trasferitasi nei nuovi 
locali di Piazza Liberazione, fa il bilancio del periodo settembre 
2009 - giugno 2010. La Sala Prove è risultata impegnata tutte 
le sere da diversi gruppi musicali, mentre sta per concludersi il 
corso di DJ per adolescenti con incontri a cadenza settimanale. 
Sono previste conferenze e incontri d’ascolto serali a cadenza 
mensile durante l’autunno e l’inverno con la rassegna “Salto 
nel Suono”. La Fonoteca chiude il 16 luglio e riapre il 
prossimo 15 settembre.

cultura

Ludoteca, che successo!

Fonoteca. Ecco la nuova sede in Piazza Liberazione

Gli spettatori intervenuti al 
tradizionale spettacolo del 
6 Gennaio che si ripete ogni 
anno dal 1978 

850
I sacchetti con giochi e 
caramelle distribuiti durante 
lo spettacolo del 
6 gennaio 2010

475
I giorni di apertura della 
Ludoteca, che hanno 
registrato la presenza di 
3200 bambini e 1000 adulti

270
I ragazzi iscritti 
ai vari corsi e 
laboratori proposti 
dalla Ludoteca per 
un totale di 25 
incontri

50
Le compagnie teatrali che si sono 
esibite per un totale di 19 repliche 
di cui n. 8 spettacoli domenicali 
per famiglie e 11 per la scuola per 
un totale di 2.500 spettatori

12

Le presenze in Fonoteca 
tra il 2009 e i primi sei 
mesi del 2010

 

4000
Gli allievi alla Scuola 
di Musica, dislocati tra 
le sedi di Nonantola, 
Bomporto, Bastiglia e 
Castelfranco

382
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volontariato

“Occorre promuovere e costruire forti legami”

Che cos’è la Consulta e che compiti ha? 
La Consulta è l’organo di massima 
rappresentanza delle forme di 
volontariato, dei volontari e delle 
associazioni e ne favorisce la 
collaborazione e il coordinamento. Ad 
essa compete, in collaborazione con l’ente 
locale, l’individuazione dei bisogni, la 
promozione e la realizzazione di interventi 
nei vari settori della vita sociale, in cui il 
volontariato e l’associazionismo stesso 
dedicano la propria opera; sostiene inoltre 
i gruppi di volontariato e le associazioni 
nelle azioni di tutela degli interessi 
diffusi di cui essi stessi sono portatori. 
La Consulta potrà esprimere, anche 
di propria iniziativa, suggerimenti ed 
osservazioni in merito ai programmi, ai 
piani e ai progetti dell’amministrazione 
comunale riguardanti il mondo del 
volontariato e dell’associazionismo e dovrà 
essere consultata in sede d’elaborazione 
delle proposte e comunque prima della 
loro definizione. Inoltre avrà diritto di 
esprimersi in merito agli strumenti di 
programmazione generale degli enti 
ed organi intercomunali, sui quali il 
Comune sia chiamato a fornire pareri. 
L’Amministrazione Comunale è tenuta 
a garantire l’accesso agli atti ed ai 
documenti a ciò necessari e a motivarne 
eventuali rifiuti.  

Qual è il vostro programma per i 
prossimi due anni? 
Tutta l’assemblea votante sta lavorando 
per ridefinire il ruolo della consulta. 

Abbiamo delineato un nuovo percorso, 
progettando insieme una serie di indirizzi 
di lavoro, che si possono riassumere in 
questi punti: 
1) La Consulta deve essere strumento 
di promozione del volontariato e 
dell’associazionismo sul territorio 
privilegiando il mondo giovanile. 
2) La Consulta rivendica una propria 
autonomia di progettualità e crede che 
nel rapporto con l’amministrazione debba 
esserci unità d’intenti nel rispetto delle 
reciproche autonomie. 
3) Crediamo sia giunto il momento di 
pensare, promuovere e sperimentare 
il bisogno di costruire forti legami, per 
creare una voglia di fraternità, una voglia 
di aprirsi all’altro piuttosto che ripiegarsi 
sul proprio interesse particolare, per 
comprendere che insieme si può far fronte 
ad un territorio e a un mondo che la crisi 
sta rendendo ogni giorno più difficile

Organizzeremo incontri di conoscenza e di 
formazione, al fine sentirci sempre più una 
comunità locale e mondiale. Si è deciso, 

condividendo il pensiero e l’impegno di 
tutte le associazioni che ne fanno parte, di 
non considerare l’altro come controparte 
o nemico, ma una persona come noi, che 
si nutre di speranze mentre affronta le 
sue piccole o grandi difficoltà quotidiane. 
Oggi siamo sempre più diffidenti ad 
essere gentili, a scommettere sull’altro; è 
necessario andare oltre il già detto, il già 
fatto, il già conosciuto, il già pensato, il già 
vissuto, per superare le forme omologate e 
gli schemi consolidati.

Quale sarà il ruolo dell’esecutivo? 
L’esecutivo è un organismo che recepisce 
e si propone per mettere in pratica 
le proposte delle associazioni. La 
nuova Consulta, è composta da tutte 
le associazioni alla pari, sia quelle  
rappresentate da grandi strutture e 
numeri,  sia quelle piccole e nuove.

 
Quali saranno i suoi elementi 
caratterizzanti? 
La forza di questa Consulta è la sua 
complementarietà, la ricchezza delle 
differenze, senza distinzioni di ruolo o 
di credo. Colgo l’occasione per affermare 
che è intenzione di questa Consulta 
rendere pubblico, a cadenza semestrale o 
annuale, il resoconto delle attività in corso, 
pubblicandolo sui mezzi d’informazione 
del territorio, in modo tale da garantire 
una maggior informazione e trasparenza 
verso tutti i cittadini di Nonantola.

Intervista a Cinzia Vaccari, Presidente della 
Consulta del Volontatiato dopo le elezioni 
del 26 marzo scorso

Esecutivo 
Presidente: Cinzia Vaccari – Pace&Solidarietà. 
Vice Presidente: Martino Malagoli – Radio Club 
81. Tesoriere: Rita Piccinini – ASEOP 
Supervisori dei progetti di lavoro Gianna Ronchetti 
(La Clessidra), Samuele Piccinini (scout Ranger), 
Matteo Poletti (scout Agesci), Luigi Mori 

I nuovi vertici della 
Consulta del Volontariato

19



ormai consueto e sempre più 
apprezzato appuntamento 
cinematografico nonantolano, 
organizzato dal Comune in 
collaborazione con la Fondazione 

Cassa di Risparmio di Modena, si è 
caratterizzato quest’anno per due novità: 
il nuovo concorso per cortometraggi a 
tema shakespeariano “I will be brief ” 
e la sezione CastelfrancoDOC, con sede 
a Castelfranco Emilia, che ha aperto la 
rassegna. Anche quest’anno il festival ha 
riscosso un grande successo, sia nei giorni 
dedicati alla rassegna cinematografica 
che durante la serata finale, quando sono 
stati decretati i vincitori della gara per 
cortometraggi “4 giorni corti” e il concorso 
“I will be brief ”. Tra i vari titoli proposti 
in rassegna, un particolare successo ha 

riscosso la proiezione del film dedicato 
all’eccidio di Marzabotto “L’uomo che 
verrà”, che ha visto la presenza in sala del 
modenese Giovanni Galavotti, uno degli 
sceneggiatori. Il film è stato proiettato una 
seconda volta, prolungando il festival fino 
al 10 maggio, per poter dare la possibilità 
di vederlo a chi non era riuscito ad entrare 
in sala nella prima occasione. 

Nella serata conclusiva, a fronte del tutto 
esaurito al Teatro Troisi, è stato allestito 
uno schermo fuori dal teatro e un altro 
presso la discoteca Vox.

“I will be brief”
Il concorso per cortometraggi “I will be 
brief ”, organizzato dal Nonantola Film 
Festival in collaborazione con Emilia 

Romagna Teatro Fondazione e la Facoltà 
di Lettere e Filosofia dell’Università di 
Modena e Reggio Emilia, ha visto cimentarsi 
videomakers di tutta Italia in una 
rivisitazione del famoso dialogo amoroso 
tra Giulietta e Romeo di Shakespeare.

I 39 cortometraggi presentati, della 
durata massima di 10 minuti, dovevano 
essere costruiti sulla base di una 
reinterpretazione della frase tratta da 
“Romeo e Giulietta”: “Chi sei tu che così 
protetto dalla notte inciampi in questo 
modo nel mio segreto?” Unico vincolo 
preciso dei cortometraggi doveva essere 
la presenza di una scena in cui fosse 
rappresentato un dialogo d’amore alla 
finestra. 

spettacolo

Nonantola Film Festival
Grandissimo successo per la quarta edizione del Nonantola Film 
Festival che dal 25 aprile al 9 maggio scorsi ha visto il centro del 
paese popolarsi di videomakers, attori e registi. 

L’
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Teatro Troisi.
Più di 4mila le presenze 
in questa stagione

I VINCITORI di “I will be brief”
• 1° classificato “Romeo Ken Juliet” di Diego 
Monfredini - Molto ben costruito sia sul 
piano narrativo, che tecnico e fotografico. 
Buona la recitazione, bella e coinvolgente 
l’idea di inserire all’interno di questa 
“storia d’amore a distanza” una tematica 
d’attualità come il personaggio di Ken Saro 
Wiwa.

• 2° classificato “Fuori dalla cornice” 
di Nicolas Belli –Per l’originalità del 
linguaggio d’animazione e il ritmo interno. 
In poco tempo e con pochi elementi offre 
un’interpretazione inaspettata e ambigua 
del rapporto amoroso.

• 3° classificato “Chiunque tu sia” di 
Gabriele Valentini -  Buone qualità tecniche 
di regia e fotografia e un’articolata ed 
interessante sceneggiatura. 

• Menzione speciale a “Sei tu il mio Romeo” 
di Roberto Cavana - Per il modo divertente 
e scanzonato, ma non banale, con cui il 
regista trasforma in una breve commedia 
elementi di un amore improvviso che 
colpisce a tutte le età.

“4 giorni corti”
L’ obiettivo per i partecipanti era realizzare 
un cortometraggio di 4 minuti in soli 4 
giorni. Secondo il regolamento, nessuno 
dei cortometraggi doveva essere prodotto 
prima dell’inizio della gara, il 28 aprile, 
quando alle 111 troupes iscritte sono 
stati assegnati i generi e gli elementi 
obbligatori da inserire nel cortometraggio: 
un compasso da disegno, una cuffia da 
piscina, da doccia o sanitaria e la frase 
“dobbiamo resistere a tutti i costi”. La 
consegna, avvenuta domenica 2 maggio, 
ha sancito definitivamente il numero dei 
partecipanti alla gara: 76 i cortometraggi in 
concorso ma solo 20 i finalisti proiettati nel 
corso della serata del 9 maggio e giudicati 
dalla giuria tecnica.

I VINCITORI DI “4 giorni corti”
• 1° classificato “Alice” di Gilson Production, 
Christian Cavazzuti, per la capacità di 
suscitare emozione e per l’originalità 
nell’utilizzo degli elementi e dei simboli.

• 2° classificato, “Passi falsi” di sKraK 
ENTERTAINMENT, Tancredi Piovesan, per la 
costruzione tecnica e narrativa, la capacità 
di interpretare il genere e la scelta delle 
musiche.

• 3° classificato, “A perfect circe” di Order 
of the Black Knights, Domenico Guidetti, 
per la realizzazione tecnica, la cura del 
montaggio e l’aderenza al genere.

• Premio per il miglior utilizzo degli 
elementi, “Anabasis” di Produzione 
Madebù, Massimo Don.

• Premio del pubblico: “Come dire? 
Spionaggio”, di Scritto & Girato, Sergio 
Smerieri.

Sono più di quattromila le presenze 
registrate quest’anno al Teatro Massimo 
Troisi, grazie al fitto cartellone di 
appuntamenti con “Teatro per ragazzi”, 
“Note di Passaggio”, “Musica Ridens” e 
“Stagione di Prosa”. Grandissimo successo 
per i dieci appuntamenti della rassegna 
“Teatro per ragazzi”, che da ottobre a 
gennaio ha visto la presenza di 1897 
ragazzi dai 3 ai 13 anni. Tra gli spettacoli 
in calendario, oltre al grande evento 
per bambini il giorno della Befana, si 

segnalano le circa 200 presenze per “Pippi 
Calzelunghe” e per “Le stagioni di Pallina”. 
Tra i tre appuntamenti di “Musica Ridens”, 
satira tagliente in chiave musicale, grande 
successo per “Radio Armeniac” con 170 
presenze. Per quanto riguarda invece i 
quattro appuntamenti della “Stagione di 
Prosa”, è stata la serata del 5 febbraio con 
Paolo Rossi a far registrare il tutto esaurito, 
così come i sei appuntamenti di “Note di 
Passaggio”, che anche quest’anno hanno 
riempito la sala del Troisi.

Per l’attore Paolo Rossi tutto esaurito 
al Teatro Troisi di Nonantola

Il logo di Nonantola Film Festival
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Per lo sport nonantolano una stagione     sportiva dai grandi risultati
sport

Torneo Campani e numeri del volley nonantolano  
La stagione appena conclusa risulta fra 
le migliori degli ultimi anni. Il settore 
giovanile, si è ulteriormente ampliato 
con l’iscrizione di 47 nuovi atleti ai corsi 
di minivolley. Abbiamo partecipato ai 
campionati della Federazione Pallavolo di 
tutte le categorie, raggiungendo il traguardo 
di seconda società nella provincia di 
Modena per partecipazione a campionati. 
Le ragazzine dell’Under 13, dopo essersi 
aggiudicate il titolo provinciale, il 2 
giugno scorso hanno conquistato il 
titolo di campionesse regionali. 5° posto 
provinciale per le Under 14 e 3° posto 
per le Under 16. Le ragazze dell’Under 18 
hanno poi conquistato la promozione in 2a 
divisione nel campionato di categoria. Le 
ragazze della serie C sono state ad un pelo 
dall’ottenere la promozione in serie B2. I 
ragazzi hanno fatto ottimi piazzamenti 

nei loro campionati e i più grandi si sono 
aggiudicati il 3° posto nel campionato di 
1a divisione. Le ragazze U16 sono giunte 
in finale nel Torneo Campani, mentre le 
U14 si sono classificate 4° al torneo di 
Rovereto, 2° al Torneo di Figline Val d’Arno 
e hanno concluso vincendo in casa il 
Torneo Campani. 

Sopra, la formazione Under  14  vincitrice 
del Torneo Campani

Torneo Zucchelli - Pasqualon 
Il torneo di calcio regionale “Memorial Christian Zucchelli” ha raggiunto quest’anno la 
dodicesima edizione. Organizzato dalla Polisportiva Nonantola, il torneo ha visto quest’anno 
ben quaranta squadre iscritte che si sono sfidate domenica 9, 16 e 23 maggio. La vittoria per 
la categoria Pulcini 2001-2002 è andata alla Virtus Cibeno di Carpi, nei Pulcini 1999-2000 
ha vinto il Carpi, mentre negli Esordienti 1997-1998, il primo posto è andato alla Gino Nasi. 
Domenica 23 si è disputato poi anche il settimo “Memorial Pasqualon”, dedicato ai 2002. Tra 
le sei squadre partecipanti, è stata la Solierese ad aggiudicarsi il primo posto. La Polisportiva 
Nonantola intende ringraziare tutti i volontari che hanno dedicato il loro tempo e fornito il 
loro prezioso aiuto per il perfetto svolgimento delle manifestazioni. Orari estivi: a luglio la 
segreteria della Polisportiva Settore Calcio, sarà aperta dalle 14 alle 17 esclusa la domenica.

Sopra: le formazioni nonantolane che hanno partecipato ai Tornei “Zucchelli” e “Pasqualon”

U.S.D. Pattinaggio Qui sotto gli allievi e le allieve della U.S.D. Nonantola Dilettantistica 
Pattinaggio al Campionato Regionale di “Formula”. Una piccola realtà dai grandi risultati. 
nella stagione 2009-2010 le ragazze del pattinaggio artistico hanno ottenuto grandi risultati, 
classificandosi ai primi posti nei campionati e nei trofei ai quali hanno partecipato.
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Per lo sport nonantolano una stagione     sportiva dai grandi risultati

La formazione dei Mini-Pulcini 2002-2003 della Gs La Pieve La formazione dei Giovanissimi 1995-96 della Gs La Pieve

Pallamano Rapid La squadra della Pallamano Rapid Nonantola (foto sotto), che nella stagione 2009/2010 ha disputato il campionato 
Nazionale serie A/2, nonostante le molteplici difficoltà e il grave incidente che ha colpito uno dei suoi giocatori, si è piazzata  al 3° posto. 
Con la nuova riforma dei campionati, la squadra del Rapid nella prossima stagione 2010/2011 disputerà il campionato di serie A/1 che verrà 
giocato sul campo del Ravarino a causa delle misure non regolamentari della palestra Dante Alighieri.

Grandi numeri e risultati per la G.S La Pieve  
La stagione sportiva 2009/2010 per il settore giovanile della G.s. La Pieve Nonantola è stato ricco di soddisfazioni sportive e di momenti 
di crescita sia per la Società che per le squadre. L’attività del Gruppo Sportivo ha visto impegnate sul campo ben 11 compagini di età 
diverse , con un movimento di circa 200 atleti impegnati per 10 mesi all’anno. Il settore giovanile, in aumento come numero di iscritti 
e come risultati sportivi, ha ottenuto  diversi risultati positivi sia nei campionati che nei tornei estivi. La stagione si è conclusa con 
il 1° torneo giovanile organizzato dalla Società, il “1° memorial Wilmer Fava” in ricordo del consigliere della Società, che ha visto la 
partecipazione di 20 squadre di bambini di varie Società sportive delle categorie 1999/2000 e 1997/1998. Un successo incredibile se 
si pensa che era la prima esperienza per La Pieve.

Torneo Omer Bozzali  
Il torneo Omer Bozzali nasce nel 1998 per ricordare un amico 
che non c’ è più attraverso un appuntamento di benificenza. 
E’ organizzato da Giovanni Grimaldi e da Alessandro Morea, 
grazie al contributo di Avis Nonantola, Croce Blu e Gruppo 
Sportivo La Pieve. Le squadre al via quest’anno sono 24 per il 
torneo principale e 14 per il torneo Over. Nella foto a sinistra, la 
squadra GS La Pieve.
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Nonantola. Un’ estate tutta da vivere

L’occasione più ghiotta per 
gustare la verace pizza napoletana 

è sicuramente Pizza Fest, giunta 
quest’anno all’ottava edizione. Dal 7 

all’11 luglio in Piazza Alessandrini / Parco 
della Pace, tutte le sere anche in caso di 

pioggia e a partire dalle ore 19, con maxischermo per seguire i Mondiali 
e con spettacoli folkloristici della tradizione partenopea. Pizza verace 
napoletana e bevanda a soli 10 euro! Anteprima Pizza Fest il 6 luglio.

sabato 3 e domenica 4 luglio 
22a Sagra del Belsone

Degustazioni, mostra di trattori 
d’epoca, dimostrazioni di vecchi 
mestieri ed arti contadine. Sabato 
sera spettacolo di cabaret, domenica 
concerti di gruppi folkloristici 

2 - 9 - 16 luglio. SereNate in piazzetta
Venerdì 2 luglio ore 21 - “Un anno terribile” di John Fante 
- Narrazione a cura di Simone Maretti- Accompagnamento 
musicale di Pietro Monari  
Venerdì 9 ore 21 - Presentazione del libro “Felix Pedro” di 
Giorgio Comaschi. Sarà presente l’autore, presenta Lorenzo 
Broccoli - in collaborazione con la libreria “Il Portico” di 
Crevalcore  
Venerdì 16 ore 21 - “Pecore nere” - Figlie di immigrati 
raccontano con ironia una identità divisa tra nuovo e tradizione 
- Narrazione a cura di Chiara Pelliccioni, accompagnamento con 
musica dal vivo

In caso di maltempo tutte le iniziative si terranno in Sala di Cultura 

9-10-11 luglio 
Festa della Birra alla Grande
Stand gastronomici ed esibizione 
di gruppi musicali a partire dalle 
20.30. Organizzato dal Circolo 
Ricreativo La Grande

7-11 luglio Pizza Fest

GIOVEDI’ 8 LUGLIO ORE 21,15
Parco Via Larga
Ludo-DJ-bus
dai 6 anni

GIOVEDI 15 LUGLIO ORE 21,15
Parco della Pace
Le Ochine con Teatro Mangiafuoco
dai 3 anni agli 8 anni

MARTEDI 20 LUGLIO ORE 21,15
Ludoteca, Piazza Liberazione
Si gioca in Ludoteca!
Per famiglie e bimbi dai 3 anni

GIOVEDI 22 LUGLIO ORE 21,15
Parco La Grande
Si gioca con il Ludobus!

GIOVEDI 29 LUGLIO ORE 21,15
Parco Bagazzano
Che storia bolle in pentola?
Lettura con Marco Bertarini
dai 3 anni agli 8 anni

MARTEDI 3 AGOSTO ORE 21,15
Giardino Perla Verde
Storie di bambini e di (altri) animali
con Somatos Teatro
dai 3 anni agli 8 anni

SERE D’ESTATE
NEI PARCHI E
NEI GIARDINI

GIOVEDI 1 LUGLIO ORE 21,15
Parco della Pace
Ludo-DJ-bus
dai 6 anni

Tutti gli spettacoli sono ad ingresso gratuito. In caso di pioggia le iniziative di teatro e lettura si terranno in Sala di Cultura
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